

OFICINAS:

Contiguo á la Funeraria
de Carlos Arias

Apartado No. 62

LA NUEVA CARTAGO

SEMIDIARIO INDEPENDIENTE

Al servicio de los intereses cartagineses y del país en general

Director,
VICTOR MANUEL ROJAS

Redactor,
AMADO CHAVERRI MATAMOROS

SUSCRIPCION:

Por mes
50 céntos.

Remitidos y anuncios
precio convencional

Año I.

Cartago, C. R., 9 de Enero de 1912.

No. 15

HOTEL JIMENEZ CARTAGO, C. R. Cafés, almuerzos, comidas, etc. etc., á todas horas.
Frente á la Estación Servicio esmerado. Pensionistas á precios módicos.

Hotel Cartago

DE
JOSE MARIA BONILLA CALVO

Es el hotel que cuenta con el mayor número de comensales, el que mejor sirve y el que es más visitado.

Buena comida y mucho aseo.

AVISO

Vendo en perfecto buen estado, 22 sillas de cerrar; 6 mesas y otros objetos para hotel ó cantina. — Entenderse con

Antonio Herrero

Junto á LA VENCEDORA.—Cartago, Costa Rica.

Nuevo Taller de Relojería de FLORENCIO SOJO P.

Visítelo hoy mismo y se convencerá de los buenos servicios que ofrece este acreditado taller.

Puntualidad, buen trato y Precios módicos.

50 varas al Norte de la Estación de Limón.

Agencia de Comisiones y Empleos de TRIVIÑO y Co.

15 varas al Oeste de la Botica Francesa

Si Ud. necesita personas para cualquier clase de trabajos honrados, envíe sus órdenes á esta Agencia. — SAN JOSE.

PARIS SALON CANTINA Y REFRESQUERIA DE JUAN RIVERA B.

El establecimiento más acreditado y concurrido de Cartago, por la elegancia y confort de sus salones y la amabilidad con que se atiende á las personas que lo frecuentan.

Magnífico y renovado surtido de licores extranjeros, vinos selectos de los mejores que se importan al país, cervezas de las más afamadas y acreditadas marcas, conservas riquísimas, confites y galletillas, y en fin, todo lo necesario para satisfacer los gustos más delicados. Las familias de Cartago pueden surtirse de todo lo necesario para sus desayunos.

Especialidad en el servicio á domicilio, para bautismos, matrimonios, bailes y demás fiestas sociales.

Los domingos una magnífica orquesta ameniza las reuniones de la sociedad de Cartago que se da cita en los salones de París.

Planchas y Calentadores Eléctricos

han llegado á casa de

KOBERG y ECHANDI

En seguida del Banco Anglo San José

Hotel Español

Quiere usted comer bien y por módico precio? Visite el Hotel Español de don JACINTO MORA. Oh! qué sabrosa es comer en ese hotel. —Visítelo!

Una Barbería Moderna

á la cual no se le puede poner pero.

Montada como la mejor de la capital y contigua á «La Nueva Fama», antes Laporte

Mis barberos, que son inmejorables, desinfectan los útiles en presencia del cliente y de acuerdo con los últimos procedimientos. —Se aplican masajes eléctricos conforme á los adelantos modernos, que curan arrugas y espinillas; á más de aminorar el cutis, curan las enfermedades nerviosas y el reumatismo. —Hay baños de aspersión. —Visite usted el Establecimiento y se convencerá.

Cartago, C. R.

Joaquín Bonilla Navarro

LA COPA BLANCA RIVERA & Co.

Ventas por mayor
y al detal

Departamento de Abarrotes y Licores

Surtido completo en toda clase de Licores.—Abarrotes en general y Provisión.—RENOVACION mensual de artículos de primera necesidad.—ESPECIALIDAD en Loza y Cristalería.—Gran existencia de Galletas finas, Conservas, etc.—Cacao molido de superior calidad.—Sacos números 1 2, para Papas.—Harina GALLITO.—Cemento ALSEN.

SEÑORES COMERCIANTES:—VELAS Y JABON á precio de Fábrica.

IMPORTACION DIRECTA

Departamento de Ferrería

Surtido completo de toda clase de artículos concernientes al ramo, á los MISMOS PRECIOS de los almacenes similares de San José.—Los famosos Molinos para Maíz KUAKER y MOCTEZUMA.—Utensilios de cocina.—Molinos para Café.—MATERIALES DE CAÑERIA.—Cocinas de hierro.—Máquinas de coser «New Home», Arados, Desgranadoras para maíz, Palas, Azadas, etc.—Gran surtido de Vidrios y Cerraduras.—Tubos vitrificados para cloacas.—PINTURAS, Esmáltes, Aceite, Aguarrás, de las mejores marcas.—HIERRO para techos y para forro de casas, imitación Piedra y Ladrillo.—Materiales y Herramientas para Carpinteros.—Toda clase MATERIALES DE CONSTRUCCION.

PRONTITUD Y ESMERO EN EL DESPACHO

LA PUERTA DEL SOL

HERRERO Y GIL

Grandes talleres de SASTRERIA y CAMISERIA. Vestidos hechos á PERFECCION con buen corte y buen casimir, á 30, 35 y 40 colones.

Visite Ud. esta casa cuyo lema es: Elegancia, baratura y prontitud

SAN JOSE

Ferretería de Miguel Macaya y Co.

LA MAS ANTIGUA DEL PAIS — Establecida en 1887.

MIGUEL MACAYA, Socio Gerente

Apartado 268
Teléfono 21

San José

Dirección Telegráfica:
MACAYA

“EL GREMIO” Gran Almacén de abarrotes

DE ANTONIO URBANO

Artículos de primera necesidad. — VENTA AL POR MAYOR.

DIRECCION: — Avenida 13 Oeste, San José, C. R.
frente al Mercado

SASTRERIA AMERICANA

DE M. ACEVEDO GRANADOS

De nuevo he abierto mi taller donde ofrezco mis servicios en todo lo que se relacione con el arte; al mismo tiempo daré clases de corte á todo aquel que lo solicite.—Calle Real, 200 varas al Este del Parque Central.

Para Muebles y Grandes Almacenes

Jorge Morales Bejarano

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

San José, C. R.

De Coronado

Graves acusaciones contra la primera autoridad.—Urge la última palabra del Gobierno.

Graves, gravísimas, son las acusaciones con sobra de pruebas que se tienen incoadas al Jefe Político de este cantón. Entre ellas no es la de menos, la de jugar, á juegos prohibidos, con los menores de edad, convirtiéndose con grave perjuicio de la moral pública y del principio de autoridad en libérrimo maestro del vicio.

Las pruebas están á montones en el respectivo Tribunal; y el pueblo, justamente ofendido, espera ansioso la sanción del Gobierno.

Estando como estamos, bajo la administración íntegra del Licenciado Jiménez, convencidos como deben estarlo él y señor Ministro don Carlos María, de las evidenciadas transgresiones del señor Jefe Político actual, es extraño que no hayan destituido todavía á quien tan mal se ha sabido conducir á la sombra de su autoridad.

En fin, este Gobierno siempre ha procedido con el procedimiento del derecho: esperando la palabra de los tribunales, aun cuando esté convencido de la culpabilidad del acusado. Así, pues, esperemos.

CORRESPONSAL

DE GRECIA

Enero de 1912.

Todos los puestos de licores fueron sacados por los interesados, por la base, excepto uno en el centro que subió á 29 colones y tres ó cuatro de pueblos que no tuvieron postor; el Municipio hizo una considerable rebaja á las bases, de modo que el Tesoro Municipal echará de menos en los próximos dos años, por hoy de \$ 545 00 anuales, pérdida que indudablemente le será sensible dadas las fuertes erogaciones que por fuerza hay que hacer en el pago de empleados, alumbrado, amortización de la deuda, etc. ¿Por qué no se dejó la base como el año pasado, ó sean cuarenta colones?; pero ya se ve, el guaro es un artículo de primera necesidad, y hay que protegerlo...!! A las ventas de papas, arroz, frijoles, etc., á esa sí hay que ponerles un impuesto más alto, pues no es cosa que precise.

—De temporada en ésta se encuentran la señora é hijos de don José Ocampo; que les sea provechosa son nuestros deseos.

—Bastante grave estuvo la señora de don Miguel Alvarado; dichosamente ya va muy mejor. Lo celebramos.

—Ya se hace necesario el riego de calles; ojalá pronto se proceda á ese respecto.

—A la entrada de la población, cien varas antes del cementerio, hay un trecho de camino pésimo, lleno de hoyos; lo mismo docientas varas después del mismo cementerio y en un recodo del camino, existe hace su fecha un barranco que constituye un gran peligro, principalmente en la noche; que se mande poner allí una cerca para evitar una desgracia, y que se rellene el trecho de camino que indico, es lo que conviene.

GRECO

ROGELIO CHACON R.

ABOGADO Y NOTARIO

CARTAGO

LA VIOLETA en donde está hoy la tienda de Gabriel Vargas

SAN JOSE DE COSTA RICA

Se han recibido magníficos paraguas y tacones de hule de todos tamaños, que se venden

A PRECIOS REDUCIDOS

Un surtido completo de ropa hecha y materiales de Zapatería. Ladrillos á \$ 15.50 el mil, al contado

Nota editorial

Obstáculos y más obstáculos Atavismo en acción

Toda empresa ha de encontrar obstáculos sin cuento; todo proyecto por más noble y por más hermoso que él sea, á su paso ha de hallar vallas que franquear, espíritus malos é ignorantes, que pretenden matar las esperanzas en flor de todo aquel que se lanza por el camino del Progreso y del Bien con el bagaje de sus ilusiones...

Obstáculos y más obstáculos: he aquí con lo que ha tropezado nuestra empresa.

Administradores de Correos que nos devuelven el periódico sin haber cumplido con su deber, cual es el de distribuir los periódicos y no devolver éstos sin que lleven el devuelto por el interesado y el sello de la Administración de Correos del lugar, puesto por el Jefe de la oficina.

Suscriptores que no obstante haber recibido el periódico con toda puntualidad, se han negado á cancelar el recibo de fin de mes, robándonos de ese modo nuestro trabajo que no puede ser ni más sincero ni más tendencioso.

Agentes de Policía que por haberseles sacado en la crónica de algún escandaloso suceso en que el licor fué su principal móvil, nos devuelven los periódicos sin haberlos retirado los suscriptores.

Pero como hay en nuestro interior una fuerza latente, como no somos amigos del *statu quo*, ni espíritus débiles, seguiremos adelante con nuestra bandera de luchadores para guarecernos de toda clase de iniquidades, y con nuestra pluma

joven para traer á las columnas de esta hoja, los nombres de todas aquellas personas que, encerradas en el caparazón de una ignorancia atroz, hacen por donde poner obstáculos á nuestro paso.

* * *

No hemos venido á Cartago á luchar con nuestra empresa, no hemos venido á explotar con nuestro periódico, que la suscripción á él es sumamente barata, sino que hemos venido á trabajar por el progreso de los pueblos, á señalar defectos y fustigarlos, á descubrir úlceras y á aplicar el cauterio de fuego sobre ellas.

Hemos querido que nuestra juventud—hoy tan decrepita y corrompida en su mayoría—venga á nuestro lado donde encontrará en el periódico campo amplio para sus ideales, si es que ideales sustentan.

Hemos querido que acudan á nosotros las almas nobles que ansían el adelanto de su tierra natal y externen sus opiniones con toda franqueza, con toda sinceridad, sin miedos, sin ambages de ninguna clase.

Hemos querido, en fin, que Cartago cuente con vocero de sus necesidades.

No obstante, contamos con el elemento sensato cartaginés y con una buena suscripción en las demás localidades de la República.

Este es, pues, el escudo que nos resguarda y á donde han de venir á estrellarse los dardos emponzoñados de los retrógrados, de los atávicos.

Ultimos acuerdos municipales

Sesión ordinaria de la Corporación Municipal del Cantón Central de la provincia de Cartago, verificada á las tres de la tarde del día 27 de diciembre de 1911, integrada con el Presidente Regidor, señor Jiménez y con los Regidores señores Rivera, León Herrera, Oreamuno y Leiva.

ARTÍCULO I

Fue leída y firmada el acta de la sesión anterior.

ARTÍCULO II

Manifestó el señor Presidente que, hecha la investigación para que fue comisionado, de los \$ 500 que fija el presupuesto para el Colegio de San Luis de esta ciudad, no se habrá de tomar para pagar el sueldo del Director; pues para esto hay fijada la cantidad de \$ 350-00 y que por tanto, es factible la implantación en el próximo año, aunque sólo sea del curso preparativo de la segunda enseñanza.

En este acto y por indicación del Regidor señor Leiva, fue leído un escrito cubierto con varias firmas de padres de familia de esta ciudad, quienes proponen, solicitándolo, el establecimiento de uno ó dos cursos de la segunda enseñanza para el próximo año de 1912; y en el cual escrito suscriben el Licenciado don Tomás Fernández Bolandi y don Félix Mata Valle su oferta de explicar gratuitamente durante todo el curso, las lecciones de Moral y Urbanidad, el primero; y las de Castellano el segundo.

Sentados estos antecedentes, la Municipalidad acordó: 1º Que el Regidor señor Leiva se sirva tomar el encargo de buscar un local de condiciones adaptables para el funcionamiento del curso preparatorio del Colegio; y el Regidor señor León Herrera, que investigue sobre el material y mobiliario disponibles; 2º Instar al Director del Colegio don Alejandro Pérez Martíá á que venga á conferenciar con el Municipio acerca de la realización de este propósito, suplicándole anuncio anticipado de su venida para que sea convocada la sesión de la Conferencia; y comunicarle á la vez la oferta de los señores Fernández Bolandi y Mata Valle; 3º Dar á estos señores las gracias por su generoso y filantrópico ofrecimiento; y 4º Manifestar á los firmantes del escrito referido que, abundando la Municipalidad en los propósitos suyos, tratará de establecer el curso preparatorio del Colegio en el próximo curso lectivo de 1912.

ARTÍCULO III

Puesto en consideración el reclamo que con fecha 19 de este mes suscribe don Juan Rafael Alfaro, acerca del perjuicio que le causa una acequia municipal, al frente de su propiedad, en la calle llamada de «Los Estarques», pidiendo que se arregle el cauce y se tape, fué resuelto que, para mientras no entre en uso el nuevo estanque de la cañería, pues cuando esto sea, dicha acequia no ocurrirá por allí, el Ingeniero Municipal se sirva calcular el costo de la mejora reclamada para llevarla á cabo entre los interesados y el Municipio, por mitades, toda vez que tal acequia no ha sido gravosa en mucho tiempo á las propiedades adyacentes, las que si se han ameritado con orillarlas al macadam con que se sustituyó la pésima calle que allí existía.

ARTÍCULO IV

Para ponerlos á disposición del Regidor señor León Herrera, se ordenó á la Secretaría buscar entre los documentos archivados en 1910, los inventarios del material de enseñanza pertenecientes al Colegio de San Luis.

ARTÍCULO V

Se tomó razón del oficio del señor Cura Párroco de esta ciudad, fechado el 15 de este mes, comunicando que ha constituido la Junta Edificadora del templo del barrio de San Nicolás, con los señores Alberto Hernández y Mariano Figueroa, como vocales propietarios; y los señores Rafael Quesada Monge y Ramón é Ignacio Solano, como suplentes.

ARTÍCULO VI

Varios vecinos de El Copalchí presentaron á este Municipio un escrito fechado el 28 de octubre último, objetando el detalle del camino de La Rueda, del distrito de Guadalupe, alegando que no hay derecho para comprenderlos en ese detalle, por razón de su vecindad, y porque él adolece de defectos que lo hacen nulo. Este Ayuntamiento, en sesión del 13 de noviembre anterior, y por su acuerdo número 2, desestimó la solicitud y mandó ejecutar el detalle, basándose en las razones siguientes que la Junta detalladora adujo en justificación de su proceder: 1º La Rueda no es distrito, ni siquiera caserío; el camino así llamado, más que por dar acceso á las fincas que lo bordean, tiene su importancia como medio de comunicación para varios poblados

lejanos (Copalchí, Tablón, Tobosi, Patio de Aguas, etc.) Así pues, su composición debe ser costada por quienes derivan beneficio de él. 2º Su composición se ha distribuido entre los distritos de Concepción, Guadalupe, Tablón, Tobosi y Quebradilla, asignándole á cada uno un trecho de camino.

Para la composición del trecho correspondiente á Guadalupe fué que se levantó el detalle impugnado, entre los vecinos que no quisieron contribuir voluntariamente á la reparación y 3º Los reclamantes hacen uso

del camino, y los detalló la Junta de Guadalupe porque, aunque residentes en Copalchí, son vecinos del mismo distrito de Guadalupe y transitan el camino de La Rueda. Y ahora que los tales vecinos de El Copalchí apelan ante el Ministerio de lo resuelto aquí, y habiéndose recabado informe sobre el particular, se acordó: Que se trascriba ese acuerdo al señor Gobernador á fin de que se sirva comunicarlo al Ministerio, y que á la transcripción se acompañen las diligencias respectivas.

La Colonia Agrícola de cien familias en Toro Amarillo de Grecia

Su inmediata realización con motivo del dinero del Empréstito

Después de muchos artículos de periódico y de diferentes cartas cruzadas entre el señor Presidente de la República y el que suscribe, llegué á la convicción de la imposibilidad de realizar—como lo habia anunciado—en el mes de enero en curso, la instalación de la Colonia Agrícola en Toro Amarillo, estándose como se estaba, en las refacciones del camino que de Grecia conduce á aquellas frescas y fértiles Regiones.

A estas horas sí creo que es de un colorido más firme, el rosado de esperanza que se presenta á las 130 familias que, por cuanto remitieron los atestados de ley, tengo inscritas en definitiva, en concepto de «colonizadores».

Me baso para creer que la instalación de la Colonia será un hecho cumplido para antes del entrante abril, en primer término en la «condicionada», pero formal promesa del Licenciado don Ricardo Jiménez, quien categóricamente me dijo que en terminándose—como se está, en los momentos en que estas líneas escribimos—que en terminándose la composición del camino, haría instalar de seguido, y sin pérdida de tiempo, la Colonia Agrícola de Toro Amarillo.

Yo que aún no he perdido la fe en los hombres públicos y menos en los que como don Ricardo Jiménez han sabido ser—hasta este momento—hombres de una sola pieza, en la cual afirmación envueltos van los conceptos de integridad y de cumplimiento estrictos—creo firmemente que el Gobierno tiene decidido no frustrar las más que justas esperanzas del grupo de familias proletarias, que en lista tengo debidamente inscritas, y máxime cuando para cumplir con la promesa empeñada, está al llegar el primer envío de dinero, á buena cuenta de Empréstito Francés.

En circunstancias tales, la buena voluntad gubernativa no encontrará para su cabal desarrollo, dificultades de ninguna suerte; y desde ese punto de vista, hasta impropio resultaría, expresar que esa buena voluntad va á ser puesta á prueba de esta vez.

Por otra parte, está en la conciencia de todo el mundo, que el Decreto—con sanción del Ejecutivo—que ordena la instalación de la Colonia, es cosa vieja al igual que los \$ 10.000 (diez mil colones) votados á ese efecto, erogación ésta, de diez mil colones, que según ley, debe forzosamente verificarse este año, ya que tal partida se incluyó en el presupuesto de 1912, á estas horas en vigencia.

Ello aún cuando se haya convertido en moneda corriente, lo de presupuestar sumas, que á la postre—por uno ú otro pretexto—sacado á relucir artimañosamente, no pueden hacerse efectivas, pero para la seriedad y efectividad de los Poderes, se hace imprescindible el aniquilamiento de tales prácticas inconstitucionales, máxime tratándose de erogaciones que benefician de la manera más directa, al verdadero pueblo.

Sirva, pues, este primer artículo, para asegurar absoluta confianza en la instalación de la Colonia, al respetable grupo de sano pueblo, que tiene, en ella, cifrado su porvenir y corazón.

Inserto en este mismo número, y seguirá en LA NUEVA CARTAGO, con carácter de permanente, un anuncio que importa leer á cuantos actualmente están justamente interesados en la Colonia Agrícola de cien familias, en Toro Amarillo de Grecia.

Y para probar que el entusiasmo con que he acariciado este asunto no ha decaído un momento ni con las decepciones recibidas ni con el transcurso de los días, publicaré en el próximo número, una contestación á cartas de un elemento de Grecia—don Eloy Barquero S.—que es sin duda quien me ha secundado más honrada y vigorosamente.

AMADO CHAVERRI MATAMOROS

Iniciador y autor de todos los trabajos de la Colonia.

Cartago, enero de 1912.

Empleados incumplidos, atropelladores de las órdenes terminantes del superior Tome nota el Jefe del departamento Al pan, pan y al vino, vino

Señores Administradores de Correos de Pacaca, Santana, San Pablo, Coronado y San Juan de San José,

S. L.

Señores:

Repetidas veces hemos estado recibiendo, regresados, los paquetes de LA NUEVA CARTAGO que hemos remitido con puntualidad, debidamente rotulados, á vecinos de las diferentes localidades de Uds. Las más de las veces «intactos», como que se nos devuelven amarrados con el mismo cáñamo y en la misma forma en que se expidieron de la oficina del periódico. Eso significa en plata blanca, que los periódicos se han dejado quietitos sobre las mesas de esas administraciones, hecho que deja entrever muy á las claras, la desidia del respectivo Administrador para ordenar, en cumplimiento de su deber, la distribución de los periódicos, ó desidia sin nombre, de parte de los «mensajeros», con la complicidad, naturalmente, de los Administradores, lo cual es, al mismo tiempo, inominable.

Algo de suyo grave es lo que Uds. han hecho de una manera—entonces sí—absolutamente puntual. Uds. las repetidas veces que nos han devuelto los paquetes de periódicos, lo han efectuado sin hacer que el destinatario consigne el respectivo devuelto; se se han contentado Uds. con escribir de un puño y letra—así lo da á entender el sello de la oficina conque acreditan la leyenda—el «devuelto» Administrador de LA NUEVA CARTAGO, y tal razón, puesta sobre el ejemplar de cubierta en que se ha anotado el nombre de la localidad de Uds.

Sin embargo, la orden terminante del Director General de Correos, consignada en circulares que Uds. deben conservar, expresa de modo claro y categórico que cada ejemplar que se devuelve, debe llevar el «devuelto» escrito por el destinatario—ó hecho consignar por el mismo, si es que sabe leer y no

sabe escribir (!) Pero á pesar de los pesares, las categóricas instrucciones del superior, son letra muerta para Uds., y los paquetes nos siguen llegando con el «devuelto», puesto única y exclusivamente sobre el ejemplar de cubierta; lo que quiere decir, á la segura, que los periódicos han dormido sobre la mesa de la administración de correos 24 ó más horas, para remitírsenos, luego, perfectamente intactos.

Quienes así proceden se llaman, en buen castellano, empleados incumplidos, malos empleados y hasta pésimos empleados, sin que pueda tildársenos de duros, porque con las pruebas á la mano, llamamos al pan, pan, y al vino, vino.

Quienes así han procedido, han testimoniado á la luz meridiana, la más cabal ineptitud: ver de poco más ó menos cuanto á periódicos se refiere—probablemente por aquello de que los periódicos son papeles... impresos—descuidar los detalles, hacer las cosas de cualquier modo, dando pruebas de manifiesta «desidia», son clara sntomas que deben dar á entender á cualquier empleado de sentido común, que es la hora de renunciar, que debe renunciar si no quiere verse envuelto en «imbroglios» de acusaciones, que bien vistas, son de suyo graves, por los serios perjuicios que aparejan á las Empresas de esta índole.

Quedan pues notificados, señores administradores, quedando nosotros, á nuestra vez, en espera del buen servicio que estamos en el caso de exigir de Uds.,—empleados públicos,—y de los demás administradores de correos, que dicho sea de paso, nos han servido hasta la fecha satisfactoriamente.

Trasladamos, además, al Director General de Correos, don F. Roberto Castro, en la inteligencia de que, por ahora, no hacemos una acusación formal, sino una insistente súplica de buen servicio.

Hemos dicho.

La balanza

Las arpas de oro se estremecen aún con la vibración de la última armonía, interrumpida de improviso; los cantos celestiales han cesado súbitamente; los ángeles dejan caer sus alas con tristeza; las inmensas claridades del infinito se han empañado, como temerosas de brillar; el silencio del cielo es formidable.

Va á juzgarse una alma.
Por tribunal una balanza; por balanza una cruz salpicada de sangre siempre fresca.
Medio oculto en sombra fatídica que forma con sus alas negras, y de espaldas al cielo, está de pie un ser lúgubre y sombrío esperando la hora vil del acusador, terrible, inexorable. En su rostro, lineamientos de perfidia, mirada de asechanza y sonrisa maléfica que hiere como puñal.

En el sitial de la justicia brilla un inmenso foco de luz resplandeciente que sirve de aureola al juez austero, lleno de incomparable majestad. Pero algo íntimo y misterioso hace traición á su designio de severidad y á su ministerio de rigor, porque aquella sombra doliente de tristeza que vaga por su semblante, no es de juez sino de padre, y hay no sé qué ternura en aquellos ojos de cordero y en la dulce inclinación de su cabeza, que deja entrever mucho de inconsulta piedad y de imprudente misericordia. Luego, hay marcados en su frente, golpes de caída, y en sus manos cicatrices de suplicio, y el corazón adivina que no ha de ser implacable en el castigo quien ha padecido amarguras de humillación y dolor de víctima.

Al pie de la cruz gime la culpable. Desfallecida sobre sus rodillas, la túnica en desorden, quebrado el alabastro, amortecidos los ojos, suelto el cabello, inclinada la frente vergonzosa, —aprieta sobre el pecho sus manos entrelazadas, con la convulsión de la culpa y el estremecimiento del terror.

Aún la sigue hasta este trance doloroso el

ángel caído, compañero familiar de su existencia, lanzando penosamente suspiros prolongados de tristeza inmortal, que denuncian el pesar supremo de los esfuerzos inútiles y de la esperanza en derrota.

Habló el maldito, y se elevó hasta la agonia la suspensión de las legiones celestiales, que cubrieron sus rostros inocentes con sus manos de armiño. Cada palabra era una culpa; cada culpa caía en el platillo de la balanza con enorme pesadumbre, inclinándola siniestramente del lado del abismo.

Allí cayó la liviandad, la impureza, el deshonor... y la balanza se inclinaba hacia el abismo.

El platillo de los merecimientos estaba vacío.

Allí cayó la torpeza de los pensamientos, el deleite funesto, el goce inmundo... y la balanza se inclinó hacia el abismo con lúgubre crugido.

Calla el acusador, —el silencio es pavoroso, —la balanza vacila, —el vértigo invade todos los espíritus... ¿No hay quien defienda el alma infortunada? ¿Quién, generoso, toma la voz de quien la pierde ahogada entre nudos de remordimiento?

¡Va á cerrarse el juicio fatal!
Incorpórase trabajosamente la acusada; pero no halla voz en aquel pecho de tempestades, ni en aquellos labios, trémulos de dolor infinito... Vencida de la agonia suprema, apoya su frente desfallecida en el madero ensangrentado...

Una lágrima solitaria, despreciada de sus ojos, cae de improviso sobre el platillo vacío de la balanza, que, sacudida por una conmoción terrible, recobra de súbito el equilibrio... Jesús abre los brazos, ruge el monstruo, prorrumpen deliciosos cantos celestiales, brillan claridades inefables...
Magdalena se ha salvado.

EDUARDO CALCAÑO

Con respecto á religión estamos ricos; tenemos cura propietario y suplente, éste además es músico armonista y canta bien.

El señor cura propietario parece que ya se va amoldando á nuestro modo de ser, pues ha visto seguramente que por más que predique y amenace iremos á misa siempre que podamos y nos confesaremos cuando tengamos voluntad para ello ó nos toque generala la sin pestañas, ó por más que los vejatorios de la Hermandad del Corazón de Jesús le dé cuenta diariamente de nuestra vida privada no harán más que irritarlo.

El señor Médico de este circuito es hombre que cuenta con energías propias de un joven, es infatigable en el cumplimiento de su deber, viajando á Nicoya, Palmira y visitando los domicilios privados de ésta á donde lo reclaman los deberes de su cargo, y de cuando en vez allí donde se dan funciones fonográficas, á las cuales demuestra alguna afición.

Por lo que se palpa, nuestro progreso material é intelectual avanza con la rapidez del ciclista.

Hasta en otra, señor Director.

CORRESPONSAL

Santa Cruz, Dic 29 de 1911.

El primer concierto de la Banda Militar cartaginesa

Aclaraciones del Maestro Freer

Con motivo de los informes recibidos respecto á Banda de Cartago y que dimos á la estampa en anterior edición, se ha acercado á nuestras oficinas el Profesor don Manuel Freer, Director de la nueva Banda, y nos ha manifestado que hubieran sido sus más fervientes deseos inaugurar la Banda—con un primer concierto—el 19 del mes en curso, de acuerdo con nuestros informes; pero que no pudo ser así, en primer término por los ensayos previos que se requieren, y en segundo, por los mil y tantos preparativos que de manda la instalación.

En cambio, nos comunicó el Maestro Freer—y lo damos al público como noticia oficial—que á mediados del presente mes, cree él, que le será dado obsequiar á la sociedad cartaginesa, con el primer concierto.

Que así sea, agregamos nosotros, y quedamos en ansiosa espera de ese 15, 20 ó 22 de enero, para indigestarnos á punta de melodías y de regocijos.

Y después dicen que tenemos mal gusto.

SENTIDOS PESAMES

En lujosas esquivas de luto se nos participó la muerte de doña Maximina María v. de Ramírez y la no menos sentida muerte de doña María Luisa C. de Alvarado.

Presentamos á las familias dolientes nuestras manifestaciones de condolencia.

De San Antonio de Belén

Señor Redactor de LA NUEVA CARTAGO

Cartago

Muy señor mío:

Con la intención de que el público se informe de algo que por acá pasa, me propongo suministrarle estos datos á fin de que sean insertados en ese popular periódico.

Principiaré por nuestro culto el que se encuentra á mucha altura; las misas son tan concurridas que no admiten comparación, los rosarios aun se pasan de concurridos y en fin todos los actos de Iglesia recomiendan los buenos sentimientos de este pueblo. En el parquecito de la iglesia se encuentra una gruta, la que es visitada por la mayor parte de las viejecitas, así mismo se reúne un gran número de señoritas en la casa cural con el objeto de proteger los desvalidos, pues hay mucha caridad. Ahora cambiemos de *suicht* y hablemos de los perros del doctor Godines, pues nos gustaría mucho, de corazón, que nuestro Jefe Político acabara con ellos, así nos gustaría también que los señores Zumbado cambiaran de sistema con su religión, pues para qué tanta iglesia y en el fondo lo contrario, pues su egotismo no tiene límites, por supuesto, para todo lo bueno, aunque se nos asegura que por colerones de estos señores se vió obligado nuestro Jefe Político á pedir un permiso mientras se curaba. Hace dos meses precisamente se vió en este lugar un caso raro y fué que un grupo como de doscientos hombres atacaron á dos agentes del orden público, esto desdice en alto grado de la cultura y moralidad de este lugar. Para terminar debo decir que nuestro

Jefe Político se preocupa sobremanera por el interés general, gracias al Gobierno por tan buena elección, y hasta mi próxima.

CORRESPONSAL

Notas y notitas

Al señor Agente Principal de Policía.—En el barrio de los Angeles, señor Agente, hay un número bastante grande de cercos que debe cuanto antes mandar á destruir, pues el peligro que los transeuntes corren es grande.

Esperamos ser oídos, señor Agente.

Esos payasos!...—Los vecinos de los Angeles se quejan del escándalo que los payasos recolectadores de dinero para las fiestas promueven con sus payasadas.

Es mucho molestar, señores de las enaguas y el colorete.

Será cierto?—Se nos ha dicho que el Kiosco será demolido y que en su lugar se levantará uno moderno que se estrenará para las próximas fiestas.

Será cierto?

Paseo á Potrero Cerrado.—Algunos jóvenes de nuestra sociedad proyectan hacer un paseo á Potrero Cerrado.

Esperamos que no se ha de quedar en proyecto.

Artista alemán.—En días pasados tuvimos el gusto de conocer en esta ciudad al caballero don Juan Berger, artista alemán que anda por estas tierras grabando preciosas tarjetas, estilo realce.

Los trabajos del señor Berger son una verdadera belleza.

Muchas pesetas deseamos al artista.

Una velada.—El domingo próximo tendrá lugar una velada en Cot.

Nuevos hogares.—Próximamente contraerán matrimonio nuestras simpáticas amiguitas Esperanza y María Solano Hidalgo con los gallardos mancebos don Juan F. Vargas y don A. Carazo.

Deseamos á los futuros esposos, interminable luna de miel de Castilla!

Hito Stelio.—Hito Stelio, el primogénito del hogar Chaverri-Solano goza actualmente de las brisas de Cartago con tan buen recipiente de saludables átomos, que se han tomado de manzana, los colores de sus mejillas, sembrándose éstas, después de preciosísimos oyeulos.

Sea para alegría de sus amorosos padres!

La bachillera.—Pronto nos daremos el gusto de tener entre nosotros á Lita Chaverri Matamoros, hermana del Redactor de esta hoja, una de las tres señoritas que se *bachilleraron* en diciembre pasado.

Bien por la temporada que pasará entre nosotros y por el honor que da á Atenas—su suelo natal—y á la familia, con el título optado gracias al cual forma parte del orgulloso trío de señoritas costarricenses que han ganado esa cumbre.

ALBRICIAS!

Nueva Colonia Agrícola!

A punto de instalarse!

Cuantos—de los 130 jefes de familia—que me han enviado sus atestados hayan resuelto no formar parte de la Colonia Agrícola en Toro Amarillo de Grecia, deben avisarme inmediatamente, para inscribir en su lugar á los que así me lo soliciten, adjuntando á la solicitud los atestados á que obliga el decreto: constancia de salud, y constancia de buena conducta, expedidas respectivamente por el Médico del Pueblo respectivo y la Autoridad Político del lugar.

El iniciador y autor de todos los trabajos de la Colonia,

AMADO CHAVERRI MATAMOROS

En Cartago.

Clases de Inglés

Niños y Adultos: de 5 á 6 p. m.

Local: Escuela de Niñas

PRECIO: ₡ 3-00 POR MES

F. JESUS KURTZE
Profesor.

Imp. ALSINA, San José, Costa Rica

Diciembre, mes de gratos recuerdos

Bailes, serenatas, etc., etc.

Baile en el París Salón

Pasó diciembre en esta Cartago llevando en los pliegues de su vestidura las dulces remembranzas de horas pasadas en fatimo consorcio...

Diciembre, después de haber dejado caer sobre las juveniles almas una lluvia de pétalos aromosos arrancados de la bella flor de la amistad, marchóse llevando en los pliegues de su vestidura muchos bailes, muchas serenatas, muchas fiestas alegres.

El domingo, como á las ocho y media de la noche y en el París Salón hubo un animado baile organizado por varios de nuestros alegres y entusiastas jóvenes.

Todos ellos y todas ellas corteses fueron con diciembre al despedirlo con tan bonito baile.

Un magnífico terceto amenizó la alegre fiesta á la que asistieron las simpáticas señoritas, Margarita, Marianita, María Adelia y Clemencia Robles, Lydia Mata, Luisa Alvarado, Lucía Carazo, Pina Sánchez, y otras más cuyos nombres no recuerda el olvidadizo cronista.

A las once y media terminó el baile y entro entró al parecer risueño.

¿Qué nos traerá?...?

Serenata en la noche del sábado

Es la hora en que toda la ciudad duerme. Un grupo de artistas parsimoniosos se acercan á casa de una buena amiga y arrancan de sus instrumentos notas dulcísimas,

notas que se pierden por la ciudad mientras las nieblas lloran asomadas á las corolas...

Es una serenata dada por el amigo estimado Humberto Parra á la señorita Celia Robles.

Una bien dirigida orquesta en la que tomó parte el competente y humilde artista Luis Valle, ejecutó escogidas piezas.

Y mientras nosotros desde la calle oíamos hablar el lenguaje mudo pero elocuente de los instrumentos, la luna riaba por un cielo lapislázuli.

Y fué entonces cuando exclamamos con Guy de Maupassant:

¿Qué tiene la luna, qué seducción posee este astro viejo y difunto que pasea su faz amarilla y su luz melancólica de muerta para conturbarnos de tal modo á los que nos sentimos agitados por el vagabundo pensamiento?

Y el final de la obra maestra de Víctor Hugo—Bocaz dormido—acudió también á nuestra memoria:

E inmóvil, Ruth se decía,
con las pupilas inquietas,
qué Dios ó qué segador,
de las espigas eternas,
había tirado, al descuido,
terminada su faena
aquella falce de oro
en aquel campo de estrellas?

Concluida la serenata, Humberto despidióse de nosotros. Se iba de Cartago para fijar su residencia en la bulliciosa capital.

ROJ.

SU RETRATO

Es ella una jamona morena y flaca, digo, delgada, de ojos garzos y rasgados, su nariz aguileña la semeja á una hada maléfica de «Perrault» y sus labios delgados y rojos de carmín forman un raro contraste con sus ajenos, coloreados y saltados pómulos.

Su cuello de cigüeña le da á su cabeza un tinte de mosca en alfiler y su cuerpo es el de una hormiga costeña. Anda graciosamente y á pesar de ser ya de la reserva, sus trajes son chillantes, ceñidos, justos y picarrescos porque casi dejan ver los artificios de sus torneadas pantorrillas. ¿Quién será?

P. NTOR

Enero 3 de 1912.

Beneplácito

Novedad, y no poca, causó la filarmonía de Palmareños, con la retreta que los palmareños nos obsequiaron en la noche del domingo 31 de diciembre anterior. El público que asistió á la retreta, la tributó muchos aplausos, aplausos que fueron muy justos, pues los modestos artistas tocan con bastante propiedad y sentimiento. Nos es satisfactorio enviar al Director de esa asociación musical, don José Peraza, y á sus distinguidos discípulos, nuestra calurosa felicitación.

UNOS NARANJEÑOS

Naranja, 2 de enero de 1912.

Parrafitos cruceños

Pasó la noche buena apacible y tranquila, hubo una nota culminante digna de tomarse en cuenta. En ese día recibió las aguas bautismales una hembrita turquesina, con tal motivo la *creem* de nuestra sociedad saboreó una copa de rico champagne y gozaron de las delicias del baile donde reinó la cordialidad y amistad, fué una fiesta que tendrá su remember. Nunca Santa Cruz se ha visto con una tan *selecta* reunión.

La política aquí no se hace sentir como en la demás poblaciones del país; sin embargo, se rumora que algunos jefes del partido dominante, en la próxima lucha formarán casa aparte.

Nuestro nuevo Jefe Político promete. Ya siquiera bastante es tener un ojo...

El Alcalde de Nicoya se dice que es muy lego y que por tanto no será responsable de sus malos actos; qué desgracia de pobre pueblo, y qué corte tan Mata Miope Ritista! Los pasantes que no *pasan* en esta localidad están de plácemes porque ahora de ellos es el reino de la ley de procuradores. Qué legisladores! Qué leyes!

Nos causó extrañeza en la elección municipal que don José López, enemigo de las reelecciones, se dejara reelegir; ya vemos que el amigo López poco á poco va aceptando las tiranías, porque nosotros pensamos que toda reelección es tiranía.

Parece que las fiestas cívicas de esta villa van á estar de chupete, cosa que no dudamos dada la popularidad y celo infatigable que se nota en los individuos que integran la respectiva comisión.

CERVECERIA TRAUBE - La que produce indudablemente - LA MEJOR CERVEZA DEL PAIS

Gran Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas. Obsequia á sus clientes el hielo que consuman y otros muchos artículos que se relacionan con el expendio de sus productos.—Dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada.— Tiene á disposición del Público y del Comercio, permanentemente y en gran cantidad,

CERVEZAS:
Negra, «Estrella», Lager Bier, Doble y Sencilla; Blanca y Doble

EPECIALIDAD DE LA CASA:
KOLA DOBLE y KOLA CHAN

REFRESCOS:
Cream Soda, Ginger-ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla.

Carnicería "LA PALMA"

JENARO VALVERDE V.

Los colores de manzana y la buena salud de los cartagineses, se deben por más de un título, á que consumen la sabrosa carne de la CARNICERÍA "LA PALMA".—Extremoso aseo y rapidez en el despacho.—¡Acudid!

CASA DE SALUD

Frente al Parque Central, SAN JOSE, COSTA RICA

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á cuantos enfermos lo reclamen, sea para operaciones, sea para un tratamiento médico eficaz. Para curarse allí, que es como decir PARA CURARSE BIEN, no se necesita ser millonario: hay diferentes precios, de acuerdo con las condiciones pecuniarias de cada paciente.

Las alhajas de la Reina Victoria

quien quiera verlas, pase á la Platería de

MIGUEL VALLE M.,

artista en su ramo á quien nadie gana, ni en lo módico del precio, ni en la prontitud y puntualidad con que sirve.

Edgar Knohr y Cía.

SAN JOSE

(Depósitos en Puntarenas y en Limón)

Disponen actualmente y ofrecen á precios MUY VENTAJOSOS los siguientes artículos:
Vinos del Rhin, de Burdeos y españoles
Cerveza Munich «Pachorr»
Cerveza El Castillo
Whisky Escoces
Hierro para techos, Máquinas de coser
Mantequilla alemana y danesa
Tabaco, Fósforos, Paraguas
Relojes, etc., etc., etc.

BARBERIA IMPERIAL

Antes de Enero entrante, tendremos el gusto de poner á sus órdenes una Barbería que reúne las condiciones de las principales de Europa y Estados Unidos, y en la que estamos seguros de complacer los gustos más refinados.

Este establecimiento se abrirá con el nombre de **Barbería Imperial** y estará situado en la casa contigua á la Forretería de Fortich, Espriella y C^o; frente á la de los señores Rodríguez.—Habrá aseo é higiene excelentes y se tratará á nuestros favorecedores con exquisita cortesía.—También habrá un departamento para dar **MASAJE** á señoras y señoritas, atendido por una dama.

Enrique Marín Ch.—Victor Maltés

La Nueva Cartago

Sombrerería de Nicanor R. Valerín

Lado Este del Mercado

Venta y arreglo de sombreros; buen material y esmerado trabajo.—Visítela!!

A la Ultima Moda

Si Ud. quiere que le construyan á la moderna, contra terremotos y contra incendio — cualquiera de dos — pase Ud. á la

Carpintería de don Simplicio Rivera B.

quien se hace cargo de cuanto á su oficio se refiera.

Tienda de don Felipe Martin

Ahí no falta nada... Encuentra Ud. cuanto desee. Es la tienda que vende los mejores artículos y las telas de la mejor calidad. La cortesía de los empleados es proverbial.

JORGE ORTIZ E.

NOTARIO

CARTAGO



FUNERARIA

de Carlos Arias G.

50 varas al Este de la esquina Noroeste del Parque

No tema Ud. morir, pues se le enterrará en un ataúd hecho en esta magnífica FUNERARIA y se le llevará en uno de sus carros fúnebres ó se le pasará antes de estirar el casco en un excelente coche de alquiler

CARTAGO, C. R.

Leche Condensada SUPERIOR CALIDAD

15 Colones la Caja

W. STEINVORTH y HERMANO. — San José, C. R.

LOS HOMBRES PRACTICOS

Es una manifestación de buen sentido práctico la compra de sus prendas de vestir— de las cuales existe un surtido completo—en el GRAN ALMACÉN DE ROPA HECHA, de

ROBERT HERMANOS

Por la prontitud y el maravilloso orden en el despacho, por la excelencia de sus géneros y por lo reducido de los precios, es un Almacén, único en la República!

Moisés Castro B. CARPINTERIA

Don Moisés Castro B. ofrece sus servicios en su Taller para todos los trabajos relacionados con la Carpintería.

Buenos trabajos y precios módicos

Zapatería "La Europea"

de Ignacio Arias en Cartago, C. R. Apartado 47

La más nueva y de más fama en Cartago. Calzado cosido y clavado. Materiales de primera clase. Estilos, á gusto del cliente. Ventas al por mayor y menudeo. Precios bajos y trabajo garantizado. DIRECCIÓN: 50 varas al N. de la Botica Pirie.

Taller Mecánico

de Juan Silesky

PRONTITUD Y PRECIOS BAJOS.

Está situado cerca del Mercado de Ganado.

LA COSTARRICENSE FABRICA de SELLOS de CAUCHO

— Fundada en Alajuela hace 28 años —

por Teófilo Sibaja G.

quien recibió una MEDALLA DE PLATA DE PRIMERA CLASE que el Jurado de Calificación de la Exposición Nacional de Costa Rica le concedió por sus Sellos de Caucho.

Sin competencia en el País por la BUENA CALIDAD tanto en los materiales como en la manufactura.

Agente de la Casa en Cartago, Víctor Manuel Rojas

Caro pero seguro

Me comprometo á hacer defensas de reos, librándolos de ir á San Lucas, cuando el delito tenga esa pena, en causas á mi elección, mediante contrato. También dirijo por contrato juicios civiles á mi elección, ofreciendo ganarlos. Cuando haya que recibir pruebas, tanto en causas criminales como en civiles, estaré presente en las oficinas de esta ciudad lo mismo que en las de Cartago, Heredia y Alajuela, en donde se hallen las causas. En Cartago informará mi hijo Víctor Manuel Rojas, en el Hotel Español; en Alajuela se me encontrará lunes y martes, y el resto de la semana en el bufete del Licenciado don Luis Anderson, en esta ciudad. —San José, 19 de diciembre de 1911.

Víctor Rojas S.

La Serenata de los Angeles

Quiere usted oirla?

Pues contrate la **DON JOSE OBANDO** Estudiantina de y cuente con que él hará una delicia musical de su casamiento, del baile que está usted organizando y de la serenata que va á dar, del futuro bautizo, etc., etc.

AL SIGLO NUEVO ALMACEN DE MUEBLES TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.—ARTÍCULOS DE TAPICERÍA.—Surtido magnífico en cristalería, loza, útiles de cocina de barro, aluminio y níquel.—Cortinas, colchas, etc.

A. HERRERO y Cía. — San José, C. R.

Taller de Zapatería

50 varas al Oeste del Mercado

Todas las personas de buen tono, y que no quieren pagar un capricho, se calzan en la Zapatería de don

APOLONIO BRENES

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos José María Castillo

Propietario.

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Mosaicos superiores y más baratos que los que se venden en plaza.—Especialidad en baldosas á la pasta aguada y gradas en todo color.—Gran variedad en pedrines para aceras.

Situada á 100 varas de la esquina Noroeste del Mercado

SAN JOSE

Para precios y condiciones, entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**